

LA CRONICA

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES DE LA PROVINCIA

AÑO XIII

PRECIOS DE SUSCRICIÓN
Guadalajara: a mes 50 céntimos.
En toda España: trimestre 1'50 pesetas,
y año 5'50.
Extranjero: año, 11 pesetas.
Ultramar: año, 9 pesetas.

Guadalajara 7 de Abril de 1897
Oficinas: JAUDENES, 18, pisos segundo y bajo
Se publica los miércoles y sábados
Pago anticipado

PRECIOS DE ANUNCIOS
Línea corta en cuarta plana, 5 céntimos;
en tercera, 15; en primera, 25.
Esquelas de defunción, pequeñas, en cuar-
ta plana, 2'50; en tercera, 5.
Reclamos y comunicados, 25 céntimos.

NÚM. 945

MUY IMPORTANTE

A los Sres. Maestros, Secretarios y demás

Hasta el día 28 del corriente, último plazo, pues desde el 30 ya no es por cuenta de don Saturnio Ramírez, siguen las importantes rebajas indicadas en el catálogo especial remitido a cada uno de ustedes.

El 10 por 100 en el nuevo y gran mapa de esta provincia, nueva edición, propiedad de esta casa, así como en todos los mapas, colecciones de Historia Sagrada, España, etc., puestos en tela, charolados y con molduras, en las carpetas, cartapacios de escritorio y pupitres y en los libros *Novísima Aritmética* y *Tesoro de las familias* del Sr. Ramírez, el 25 por 100.

El 15 por 100 en el variado surtido de *Devocionarios* de lujo y económicos, cajas plumas que expresa y demás, y el 10 por 100 en los libros de texto y consulta, en los cuadernos y libros rayados y en todo lo que expresa el precitado catálogo especial, solo hasta el 28 en la librería de

D. SATURIO RAMÍREZ

MAYOR BAJA, 21, plazuela de San Andrés

A las pocas Corporaciones, Escuelas y particulares que aún les quedan cuentas pendientes de abono en esta su casa, se les suplica les abonen hasta el día 28 del corriente, como lo han hecho ya las demás que están en su caso. 6-1

SOBRAN FUERZAS

Un año hace que los decididos amigos con que en esta cuenta nuestro joven diputado Sr. Conde de Romanones, casi a diario se veían obligados a mantener violentas discusiones, no contra aquellos que dudaron de su éxito en la contienda que se preparaba, que de éstos no existía ninguno, sino contra aquellos que inconscientemente repetían que el triunfo no sería tan brillante como fué. La realidad sobrepasó a toda ponderación, y cuando la palparon y de cerca pudieron tocarla, se convencieron de que todos aquellos argumentos que habían pocas horas antes aducido, no habían tenido valor alguno, y convencidos de su equivocación apresuráronse a tomar parte en la manifestación tan grande y espontánea como la por aquél fausto acontecimiento producida.

Algo de esto, pues, acontecía ahora al tratarse del próximo triunfo, que no dudamos hemos de conseguir, y no lo dudamos, porque nos sobran medios suficientes para su consecución. Nadie que de míope no peque, dudará de que el número de los liberales en este distrito es sobrado suficiente para sacar triunfante la candidatura de nuestros queridos amigos los Sres. Sánchez y Ayuso. Solo se necesita, pues, buena voluntad en todos; solo se necesita que cada cual ocupe el lugar que se le haya señalado; solo se necesita, en una palabra y en nuestro humilde entender, que no nos dejemos llevar de impacencias mal reprimidas, las que deben ser y significar muy poco ante la idea de sacar por completo triunfante la candidatura presentada.

Demasiado bien saben nuestros enemigos políticos la suerte que les está reservada si los liberales todos se conducen en esta campaña como siempre se han conducido; demasiado bien saben que no pueden triunfar, y por eso todo su éxito y su esperanza toda la cifran en que los liberales no vayan de acuerdo y con el entusiasmo que siempre sintieron al solo anuncio de que se preparaba el campo para la lucha.

Pero en esta como en otras ocasiones, estos odiosos conservadores han de ver defraudadas sus esperanzas, ya que puesto al frente de las fuerzas liberales caudillo de valía tanta como nuestro joven Diputado, es casi seguro, segurísimo que el que supo vencer en otras ocasiones, de sobre sabrá vencer en ésta, deparándonos con esto un nuevo y soberbio triunfo.

Nada hemos de decir de los medios con que desde las esferas oficiales se trate de molestar la voluntad de los electores: aquellos medios de todos son conocidos, y ya a nadie infunden consideración, porque los pueblos saben perfectamente, que de las amenazas, multas, idas y venidas... etc., al día siguiente del combate no queda más que el vago rumor de lo que fué.

Descontada, pues, por inútil la pasión que muchos gobernantes intenten hacer, y persuadidos de que el distrito todo está movido por el pensamiento que asume a nuestro querido amigo Sr. Conde de Romanones, no dudamos en afirmar una vez más, que éste habrá de recoger una nueva é inequívoca prueba de las numerosas simpatías con que en éste cuenta, sacando triunfante una candidatura por la que nos consta siente tanto interés, como por la suya propia sentir podría.

NOTAS POLÍTICAS

La balija de correos. Ya dió principio el embuchado de cartas y volantes recomendando la candidatura oficial.

Suponemos que los sobres que contienen estas recomendaciones, llevarán su correspondiente sello de 0'15 pesetas, pues de otro modo, es de creer que no les dará paso el celoso Administrador de Correos.

Si así no fuere, haríamos uso de nuestro derecho, denunciando a quien correspondiera estos abusos.

Tendremos en nuestro poder dentro de pocos días esta clase de documentos a los fines que convengan.

¡Ojo!, Sr. Administrador, que tiraremos al blanco.

La candidatura de nuestros amigos Don Narciso Sánchez y Don Valentín Ayuso, ha sido bien recibida por el cuerpo electoral.

Así lo esperábamos. Rogamos a nuestros amigos se pongan de acuerdo, haciendo la combinación necesaria en el reparto de votos para que salgan con igual número de sufragios ambos señores.

Trasiego.

Ya saben nuestros lectores que el Agente ejecutivo de la Diputación, del partido de Cogolludo, ha sido trasladado a otro partido.

Como quiera que hay tanto malicioso, algunos han oído ver en este cambio algo relacionado con la cuestión electoral.

No lo creemos.

La crisis.

Vuelve a hablarse de ella como en los días anteriores y hay quien la considera próxima.

La verdad es, que los últimos triunfos de nuestro ejército en Filipinas y Cuba, han dado un pequeño respiro al Gobierno, por más que no pasarán muchos días sin un cambio de política.

Esperemos.

Aunque hoy llama la atención de todos la elección de Diputados provinciales, suenan ya algunos nombres conocidos para las próximas de Concejales.

Nosotros nada hemos oído, pero oremos que no pasarán muchos días sin que tengamos que ocuparnos de la cuestión concejil.

Con arreglo a la ley, queda en suspenso durante el período electoral, en los pueblos de Guadalajara-Cogolludo, la tramitación de expedientes ó imposición de multas.

POLILOGÍA

Ateneos, Casinos y Circulos de recreo

EL CÍRCULO DEL CIRCUITO POLAR

DE CINCINNATI

II

No hace mucho tiempo presenté a la consideración de mis lectores, el esbozo, ó como diría un pintor: el boceto de un gran cuadro. Pues grande es, en verdad, el asunto que sirve de epígrafe a este artículo.

Cincinnati es una población considerable; tenía hace algunos años (censo del 1880), 285 mil habitantes, extendida a lo largo del río Oio, en una longitud de 6 a 7 kilómetros, con bellos jardines, edificios de colosales proporciones, puentes gigantescos, etc., etc., pudiendo contar con que hoy tendrá seguramente más de 400 mil habitantes y poco más de un siglo de existencia. Fundóronla á principios del que corre á su fin, en 1800, unos 750 habitantes. Su riqueza es incalculable; émulos de Chicago, mereció también el sobrenombre de *Porcolin*, por su inmenso tráfico en ganado de cerda.

La industria del hierro, de los tejidos y de la madera, se hallan allí también en su apogeo.

Relacionada con Nueva York, Nueva Orleans y San Luis de Potosí y el punto central del comercio de los Estados Unidos.

Figuraos, pues, queridos lectores, ¡asi es fácil que en población de tales condiciones, haya llegado el Círculo del Circuito Polar en ella, instalado y con relativo desahogo al número de 125.000 socios!! (1)

Lo probable es también que esta cifra antes aumante que disminuya, porque la propaganda que del Círculo se hace en todos los Estados de los intereses-unidos, como los llamó el hispano *Emilio Socorro*, en su obra «El año 3000»; es inmensa por medio de anuncios, circulares y comisiones de todas clases. ¿Y quién no dá 50 centavos (250 pts.) al mes, para coadyuvar á tan grande obra? ¿Por disfrutar, si quiera una ó dos veces al mes de lo que allí se encuentra, en aquel palacio del *Circuit-house*? como lo llaman ellos.

¿Pues y la inmensa ventaja de la instrucción que allí reciben gratuitamente de 750 á 800 muchachos que se renuevan cada dos años?

No tenemos idea de lo que ello es, aquí en nuestra vieja Europa; aquí en nuestra buena Castilla la Nueva; aquí en esta capital Arriacense, nido de recuerdos árabes y hazañas legendarias.

Ofreci buscar la aplicación de aquellas famosas 750.000 pesetas que ese feliz Círculo Instructivo y de Recreo ingresa sólo por cuotas, y reconstituir su distribución entre su numeroso personal y el sostenimiento de cuanto allí se ve en constante funcionamiento, y en fuerza de hacer números y más números, he aquí las cifras que representan el presupuesto de gastos de un mes, que para el caso da lo mismo, por la dozava parte le aquella suma, ó sean 62.500 pesetas.

Personal

Servicio general.

Un aposentador general.....	500
14 porteros, á 100 pesetas.....	1.400
20 ordenanzas, á 60 id.....	1.200
4 jardineros, á 50 id.....	200
Todo este personal tiene además casa, luz, lumbre y agua caliente y fría.	

Servicio de instrucción.

6 profesoras á 250 pts. uno.....	1.500
10 maestros de talleres á 200... ..	2.000
25 bedeles á 80.....	2.000
25 mozos á 60.....	1.500

(1) Véase el artículo I en el núm. 935 de 10 de Marzo último.

Servicio de oficinas.

Un Director, servicios generales.....	500
4 oficiales de Secretaría, á 250... ..	1.000
6 escribientes, á 150.....	900
Un regente de imprenta.....	300
20 cajistas, á 200.....	4.000
10 operarios, á 60.....	600

Total 1.º..... 17.600

Conservación y entretenimiento.

Para salón de actos.....	2.000
Para salas de recreo.....	4.000
Para salas de arma y gimnasia.....	5.000
Ídem de forasteros.....	1.000
Ídem de señoras.....	1.200
Sala de juntas y consejos federales.....	4.000
Para locales técnicos.....	3.500
Para el anteatro.....	200
Artes y oficios.....	14.000
Para imprenta.....	10.000

Total 2.º..... 44.900

Resumen.

Personal.....	17.600
Entretenimiento.....	44.900

Total igual... .. 62.500

Hay que advertir que el gran salón *Lucashev* y fonda, está arrendado, y por él cobra la sociedad una pingüe retribución, que con el departamento de baños sucede lo propio y que el teatro y las salas de billar y juegos varios dan así mismo buenos ingresos; y que con los rendimientos de todos estos sitios explotados, se paga:

- 1.º La contribución territorial.
- 2.º La id. industrial.
- 3.º El Timbre, y
- 4.º Las dietas graduadas para los tres señores que forman la Junta directiva y el *lunch* que se ofrece á los veinte miembros ó vocales del Consejo federal, cada vez que éste se reúne, á petición del Presidente del Círculo.

El Tesorero lo es el Banco General del Condado de Milton, del Estado de Ohio, que tiene en cuenta corriente los fondos de la sociedad, abonando por ellos el 3 por 100 anual, mientras los tiene en sus cajas: á las cuales, dicho sea de paso, van los socios á ingresar sus respectivas cuotas por adelantado; pues nadie quiere perder sus derechos de socio aun en caso de enfermedad ó ausencia, y hay ciudadano de aquellos que anticipa un año de cuotas, en suma la pequeñísima cantidad de 120 reales, ó sean 30 pesetas, por no hacer más que una visita al Banco con tal objeto.

Conviene, para que mis lectores no crean que fantaseo, que en toda la América del Norte no se conoce, ni por tanto se usa la palabra fiado. Allí todo se satisface al contado y que se aprecia el tiempo cual lo que es: el *facedor* de todos los milagros. ¡El gran matemático que resuelve todos los problemas!!

Se me había olvidado un detalle curiosísimo: el gran salón de actos que como tal sólo se usa en determinadas ocasiones, es la gran biblioteca y salón de lectura del Círculo.

El orden, la compostura y el silencio que acompaña á todo lector, es una garantía de conservación de aquel magnífico local, que tiene por escudo la quietud y el estado del espíritu de todo el que allí se reúne para el estudio ó el esparcimiento del ánimo á la par que el reposo del cuerpo.

En la inmensa mesa de herradura que se halla en el centro del local, se encuentran todos los periódicos, revistas é ilustraciones del mundo entero, nuevo y viejo. Los libros todos son norteamericanos, impresos en inglés. Los alumnos tienen dos días á la semana, y horas designadas como especiales para acudir á la biblioteca; nunca de noche. Cuando el número de asistentes disponibles está ocupado, se toma número para ingresar en aquel verdadero Santuario á medida que alguno se retira. Las horas oficiales son de 11 á 5 de la tarde y de 8 á 12 de la noche.

El círculo se cierra a las doce y media de la noche en punto. Un toque general de timbres especiales que resuenan en todos los locales durante cinco minutos, ó sea desde las 12,25 á las 12,30, anuncia el cierre del círculo, y á los dos minutos de éste repique se apagan todas las luces con una sola llave.

El que se quedare rezagado es posible dé una multa que ha de hacer efectiva en el acto, con sujeción á esta escala:

50 centavos, ó sea una cuota, si pasa por la portería del círculo á las 12,35.

1 dollar si lo hace desde esa hora á las 12,45.

Desde esta hora, hasta la una de la madrugada, se opera la requisita general y el cierre de puertas.

El que fuere hallado al hacer la requisita paga 2 dollars de multa, y el que se encontrare dormido en cualquier parte 25.

Por último, el que fuere hallado á la mañana siguiente por haberse saltado al efectuar la requisita y no haber sido visto durante ella, quedando por lo tanto encerrado, es expulsado de la sociedad.

En el funcionamiento general de este bien montado y célebre círculo hay detalles deliciosos, sobre todo para nosotros europeos, apegados á las costumbres de nuestros países, ora indolentes, ora indiferentes, ora ignorantes.

Ello será objeto, Dios mediante, de un tercero y último artículo.

WILLIAM TRUB.



D. Manuel Cano,

Teniente Coronel de Ingenieros, Asesor del Excmo. Ayuntamiento de Guadalupe, con motivo de la instalación de la luz eléctrica.

CUENTOS DE "LA CRÓNICA"

QUIERO CASARME

Pues señor, mis lectores van á creer que no es cierto lo que cuento, y crearán mal. El hecho se ha realizado después de comenzar el año que corre.

Un día, en *Le Journal de Travailleurs* vi un anuncio, según el cual una bonita joven y honrada francesa que contaba con un capital de 587.000 francos, deseaba casarse con un español.

Yo no me paré en barras; tomé la pluma y en francés le dirigí una carta, exponiéndole todas mis buenas cualidades (que sin modestia, son muy recomendables), carta que terminé poniéndome por completo á su disposición, en mi casa, Ave María, 48.

Pasáronse unos días, bastantes, y ya desconfiaba de obtener contestación, y á fé que lo sentía; pues ya me había imaginado abandonar el oficio y retirarme á un pueblo, elegido y todo, en la provincia de Guadalupe, en el que cambiase la levita por la honrada chaqueta del labrador.

Pero nada; se conoce que no le había resultado muy simpático, aunque yo en mi carta resultaba casi un personaje.

Tengo la costumbre, después que termino mi cotidiano trabajo marcharme al café de los Angeles, y con toda la flemma de un inglés, saborear el aromático producto, oyendo los conciertos de la banda del Hospicio que toca todas las tardes en el referido café; me siento en la segunda mesa á mano derecha, entrando por la puerta de Santo Domingo.

Un día me la encontré ocupada por

gente desconocida y ocupé una algo distante, pero del turno de Paco, que así se llama el mozo que me sirve.

Eran dos señoras no viejas, de treinta años, poco más ó menos, las que habían ocupado mi sitio.

Pregunté á Paco y no supo darme razón; únicamente me dijo que hablaban muy despacio y que aun procurando no había podido entender una palabra, pero que creía eran españolas, al menos la morena, que era la que se entendía con él.

Alguna vez noté miradas furtivas, pero no me preocupé.

Esta escena se repitió durante un novenario completo, sin que yo pudiese imaginar qué clase de gusanos eran aquellas dos mujeres, tipos diferentes, pero las dos hermosas.

En ninguna ocasión las vi acompañadas por nadie.

Ya empezaba á excitarse mi curiosidad y determiné seguir las cuando se marchasen, pero no pude esperar tanto, porque mi obligación me llamaba.

Eran las diez de la noche y todavía estaban sentadas hablando... Dios sabe de qué.

Á la mañana siguiente había terminado de organizar el trabajo de los muchachos y ya iba á comenzar el mío, cuando sonó el timbre del teléfono. Voy al aparato, y sin más preámbulos me dicen: *¿No quiere usted tomar café en la segunda mesa del turno de Paco en los Angeles?*

Pregunté con quién hablaba, pero nada; la conferencia había terminado sin esperar mi contestación. Pregunté también á la central con quién había estado hablando y no supo ó no quiso decirme lo.

Indudablemente eran aquellas prójimas las autoras de la broma.

Y nada; aquella tarde, cuando viento y marea, tomaba yo café en mi mesa acostumbrada.

Llegué muy temprano y dispuesto á esperar los acontecimientos.

Poco rato después, allí ellas, y sin casi mirar á la mesa marcharon al extremo opuesto del café.

La cosa picaba en historia.

Conté á Paco lo sucedido y me prometió observar á ver si algo averiguábamos.

Si yo les preguntaba y no eran ellas, hacía una plancha fenomenal, cosa que nunca me ha gustado.

Aquella tarde no pasó nada más de notable, pero por la mañana del siguiente día volvió á sonar el timbre del teléfono y se repitió la pregunta del anterior.

—¿Quiere Vd... (no quiero decirlos lo que contesté), pero debí hacer gracia, porque ó una ruidosa carcajada. Después nada.

Volví y ya estaba ocupada mi mesa por las dos mujeres.

Allá voy, me dije yo: las pedí permiso y me senté dispuesto á satisfacer mi curiosidad.

—Con mucho gusto, —me contestó en francés la rubia.

En el mismo idioma seguimos la conversación sin que la morena moviese los labios, porque no entendía una letra de la lengua de Voltaire; no sé lo que haría para que Paco no la entendiera.

Después de muchos rodeos y mucho hablar resultó ser la Fanny parisiense, que con 587.000 francos quería casarse con un español.

Había recibido mi carta; por ella me había conceptuado guapo y simpático (¡claro!) y dispuesta á saber y estudiar mi vida había venido á Madrid hacia quince días, sin que me hubiera perdido de vista más que los momentos que yo paraba en mis oficinas.

Ella había sido la de las preguntas por teléfono y ella la que prorrumpió en una carcajada al oír la contestación muy aragonesa, que dí á la segunda.

Era huérfana, bella, al parecer honrada y decente, con capital; ¿quién me impedía casarme?

Después de todo, ¿no es el matrimonio una casualidad en cualquiera ocasión que se realice? ¿No dan petardos hasta esas mujeres que hemos conocido desde niñas?

¿Por qué mirar con prevención un anuncio que en último término podía ser muy cierto y conveniente?

Pero fui claro: quise ver los justificantes de los 587.000 francos; y efectivamente, tuve en mi mano títulos de la deuda francesa del 3 por 100, que en una casa de Banca me realizaban cuando quisiera.

Aun con todo determiné que nos tratásemos algún tiempo para conocernos nuestro carácter.

Ya me imaginaba yo en un pueblo chiquitito y admirablemente situado en la provincia de Guadalupe, dedicado por completo á mis nuevas faenas, mucho más tranquilas de las que

ahora me fatigan, haciendo esa envidiable vida del labrador honrado y sin acordarme para nada de periódicos, ni libros, que desesepara poder dejar.

La francesa era bonita de verdad; un poco más veje que yo, pero en fin, esto significaba muy poco.

Comencé á tratarla y poco á poco fui adquiriendo el convencimiento de que cuando Cristo repartió la gracia, debía estar ella en el otro extremo del mundo.

Era pavisosa como ella sola; hasta llegué á dudar que hubiese tenido ánimos para venirse solita desde París con objeto de conocerme.

Con ella se acababa la conversación en un instante cuando no se trataba de un asunto muy importante.

Sonreía sin sombra; hablaba con parsimonia desesperadora; en fin, ni aun en las comidas debió probar la sal ni una sola vez. Era la imagen de la simplicidad.

Ya no me convenía. Yo quiero una mujer con dinero, sí; pero que sea capaz de quererme como queremos los españoles; no al estilo francés.

Su simpatía llegó hasta el punto de que cuando la hice ver la imposibilidad de nuestro matrimonio, no mostró la menor impresión.

Dispuso su viaje con gran tranquilidad y la acompañó á la estación del Norte, anteaer precisamente.

Cuando el tren se puso en movimiento y nos dimos el último adiós, no pude menos de pensar para mí capote:

Prefiero una de mis españolas á mil francesas.

Ya la encontraré. KO-FRAN.

Boletín eclesiástico

Un rasgo de León XIII

Medio siglo ha, sobre poco más, rodaba por la carretera de Anagai á Carpinetto, en Italia, un carruaje tirado por dos caballos; un preceptor daba la derecha, en el textero, á un niño débil y de color pálido que á la sazón convalecía de una grave enfermedad.

Al llegar al pie de una cuesta observaron los viajeros que, tendido sobre la piedra dura y al lado del camino, se encontraron un niño pobre, con traje de pastor, lleno de polvo y de jirones, quejándose amargamente y haciendo penosos esfuerzos para retirarse, lo cual no era de extrañar, pues se le veía un pie descalzo, muy hinchado, con una herida en el tobillo.

Al llegar junto á él, se detuvo el carruaje, y bajó apresuradamente el niño convaleciente á preguntar al pobre la causa de su dolor y de su estado.

El obrero, que tal era, contestó que había sido atropellado por el carro de un lechero, por no haber tenido tiempo para separarse, y que el conductor, ó no viéndole ó no haciéndole caso, lo había dejado, á pesar de sus gritos y voces de auxilio.

—Pero ¡ay! que no puedo más ¡el dolor me mata! —dice.

En el acto, conmovido el joven viajero, con resolución impropia de sus pocos años, atraviesa la maleza y las espinas que le separan de un arroyo, llena su sombrero, dá de beber al obrero, lava la herida y ciñe el tobillo y pié con su pañuelo de batista.

—¿Dónde habitas? —le pregunta.

El pastor señala una aldea en el alto de la montaña.

—Allí no puedes ir —dice el improvisado cirujano. —Ven conmigo á Carpinetto, y encontrarás lo que te haga falta.

El herido sonrió de agradecimiento, y apoyado en su protector, llegó y fué subido al carruaje.

—Pero ¿qué pensáis hacer, Joaquín? —dijo el ayo al ver llegar al herido.

Pues lo que haría cualquier cristiano. ¿Podemos dejar abandonado á ese pobre niño herido?

—Pero, si lo lleváis á casa, ¿qué dirán vuestros padres?

—Que he hecho bien, dirán sencillamente. ¿Es cosa extraordinaria ó mala auxiliar á un pobre niño y curarle una herida? Todos harían otro tanto.

El ayo dió entonces una palmada de satisfacción en la espalda de su discípulo, y el carruaje partió veloz en dirección á Carpinetto.

Al llegar á casa de Joaquín, su madre quedóse absorta viendo el huésped inesperado que le traía su hijo, ya que nada tenía de agradable por su traje, aunque lo fuera por su agradable rostro, colocado dentro de un marco negro formado por su abundante cabellera; mas cuando oyó á su hijo contar el encuentro y el estado del pobre, hizo llamar apresuradamente al médico de la casa y cuidar al muchacho.

Joaquín, al ver tal recibimiento, ver-

tió lágrimas de gratitud y de alegría, lanzando sus grandes y bellos ojos centelillas de felicidad.

—¿He hecho bien, madre?

—Sí, hijo, has obrado bien.

Y alegre y satisfecha abrazó á su hijo, oprimiéndole contra su corazón.

Aquel Joaquín, viajero delicado y caritativo, era Joaquín Pecci, hoy León XIII.

Noticias generales

El Presidente de la Juventud carlista de Molina, D. Claro Abánades, nos dice en atenta carta, como contestación á otra publicada acerca de la Agitación carlista en Rillo, que del acto de constitución de la Junta, en el mes de Noviembre, apareció creada esta en vista de los desciertos de los actuales gobernantes, y el desenvolvimiento que va adquiriendo la comunión carlista, además de la ferviente fé que anima á sus adeptos, que en la Junta se han retirado, acoados por las Autoridades y por temor, sin dejar las ideas tradicionalistas, y por último, que dicha disuelta Junta no será admitida si vuelve al seno de los carlistas.

En 20 de Octubre último, fué nombrado por la Junta de primera enseñanza Maestro provisional de la escuela pública elemental de niños de Budia, D. Angel Mazarío y Muñoz, el cual desempeñó el cargo desde dicho día hasta el 30 de Noviembre siguiente en que cesó por nombramiento de D. Raimundo Sacó Muñoz; es decir, que D. Angel Mazarío, desempeñó el cargo cuarenta días, ni uno más ni uno menos.

Ahora bien, ¿podrá decirsenos las razones que existen para abonar sólo trece días de sueldo al Sr. Mazarío y no los cuarenta que desempeñó el cargo y que tan legitimamente le corresponden?

Ha entrado á ser proveedor de Palacio con su Champagne *Codorniu*, don Manuel Raventos, viticultor en San Sadurn de Noya.

Vemos con gusto la reacción que se nota á favor de los vinos españoles y que S. M. la Reina dé en ello el ejemplo.

Crimen en Albendiego

Entre siete y ocho de la noche del día 30 del pasado, llegó á su casa de Albendiego, Cecilio Romero Pérez, de 21 años de edad, casado, encontrando en ella á su esposa Cayetana Romero y á su madre política María Aparicio, quienes invitaron á cenar al Cecilio.

Como éste manifestara que quería acostarse mejor que cenar, su esposa dispuso lo conveniente, y al salir de la cocina disparó dos tiros de pistola sobre su madre política que resultó ileso, pero con una navaja le causó nueve heridas en la cabeza.

Ciego de cólera el Cecilio, cogió á su esposa y la arrastró, causándole además diez y nueve heridas.

Una vez cometido el crimen se dió á la fuga, y como no haya sido habido, se supone si se habrá suicidado arrojándose á la laguna del pueblo de Somolinos.

Se encuentran notablemente mejorados en su grave enfermedad, la señora del Coronel Director de la Academia de Ingenieros Sr. Urquiza, y el Vicepresidente de la Comisión provincial Sr. Barco.

Según noticias, hállase mas aliviado el ex-diputado provincial residente en Brihuega, nuestro muy querido amigo D. Hermenegildo Pérez.

Celebraremos que la convalecencia sea rápida.

Esta tarde habrá *Miserere* con sermón en San Nicolás y mañana Viacrucis en San Ginés.

Se ha hecho cargo de la compañía de la Guardia civil de Brihuega el capitán D. Miguel Jiménez.

El viernes próximo llamado de *Dolores*, habrá función á las diez de la mañana en las iglesias parroquiales de San Gil, San Ginés y Santiago, y predicará en la primera D. Julio Vallejo, en San Ginés D. Emilio A. Vitini y en Santiago D. Francisco M. Martínez Marín.

En las demás parroquias y conventos habrá misa cantada.

El día 29 del mes actual, á las once de su mañana, se substarán en la Di-

putación provincial varias telas para vestuario, camas y otros usos con destino á los establecimientos de Beneficencia.

Reclutamiento

Con el fin de que los reclutas condicionales á los que se ha variado su clasificación puedan acogerse al beneficio de redención á metalico, se ha dispuesto lo siguiente:

Los reclutas sometidos al sorteo supletorio celebrado en todas las zonas recientemente, podrán redimirse del servicio en los cuerpos armados por 1.500 pesetas hasta el 31 de Mayo próximo.

Los que por el número obtenido deban servir en Ultramar, podrán redimirse por 2.000 pesetas, después del plazo señalado en el artículo anterior hasta diez días antes de la fecha designada para efectuar su embarco, y podrán sustituirse en el mismo plazo.

¿Sabe el Sr. Gobernador que hace 24 años que por estar inmediata á la Casa Consistorial declarada en ruina, y que los niños se hallan jugando en sus inmediaciones todos los días? ¿Por qué no se le obliga al Sr. Alcalde á que habilite otro local provisionalmente? Si esperamos á que se derribe y arregle se pasarán años y los niños no recibirán la instrucción que necesitan durante su niñez.

Al bajar días pasados unos carros con material de piedra desde Viana de Jdraque á la estación del ferrocarril de Baidos, donde habian de embarcar para su conducción con destino á las obras de la cárcel de Osoña, fueron agredidos los carreteros por varios vecinos del segundo de dichos pueblos, viéndose obligados aquéllos á retirarse al pueblo de procedencia.

Las autoridades han tomado medidas para evitar tales atropellos.

Días pasados salió precipitadamente para Almazán (Soria) nuestro querido amigo D. Ricardo Martínez, Vicepresidente de la Diputación provincial. Su viaje tuvo por objeto visitar como médico á una niña del que hoy es Juez de aquel partido, Sr. Martínez Azagra, que por espacio de algún tiempo desempeñó el cargo en el partido de Brihuega.

Por Real orden de 30 de Marzo último ha sido nombrado Agente ejecutivo de las contribuciones de la zona de Brihuega, nuestro amigo D. Antonio del Vado y de la Fuente.

Durante el periodo de matanza de cerdos, desde el 13 de Octubre último hasta el 5 del mes actual en que ha cesado la operación, han sido sacrificados en el matadero 1.864 reses, de las cuales se han deshechado 6 por insalubres.

El peso de dichas reses asciende á 7.756 kilos.

El sábado último falleció en esta capital Sr. D.ª Tomasa Hernandez Peralta, hermana del farmacéutico de Pastrana D. Juan Hernandez.

Con tan triste motivo hemos tenido ocasión de saludar en Guadalajara á D.ª Francisca Hernandez, hermana de la finada, y á su hermano político nuestro amigo D. Pablo Mayor, á todos los cuales enviamos en estas líneas nuestro sentido pésame.

COGNAC HENRI GARNIER & C.º
Y LICORES

El centro eucarístico diocesano de Madrid enviará á Alcalá de Henares una sección de la Adoración Nocturna, con la bandera, para que, conforme á su reglamento, dé guardia de honor á las Santísimas Formas en las noches que estuvieren expuestas durante las fiestas del centenario.

La sección asistirá con bandera á las procesiones que se verifiquen con las Santísimas Formas.

En el próximo verano y con motivo del Año Santo, irán á Compostela peregrinaciones de diferentes pueblos de España.

El domingo último quedó terminada la inspección facultativa y recibidas definitivamente las obras de instalación del alumbrado eléctrico, y según nos dicen, el teniente coronel de Ingenieros D. Manuel Cano, asesor de nuestro Ayuntamiento, que viene siéndolo desde que se proyectó tan importante mejora, ha dicho que la instalación de

Guadalajara está hecha con lujo, que es excelente y que nada deja que desear.

El Sr. Cano, muy inteligente en la materia, ha hecho un detenido examen de la maquinaria, aparatos y red, que le ha permitido hacer el elogio de que damos cuenta.

Por real decreto del ministerio de Hacienda, se ha dispuesto que la recaudación por la vía ejecutiva de los débitos á favor de la Hacienda, procedentes del ramo de Propiedades y Derechos del Estado, se realizará en lo sucesivo en cada provincia por un comisionado de apremio nombrado por la Dirección general de Propiedades, á propuesta del administrador de bienes del Estado de la misma, el cual comisionado garantizará su gestión con una fianza equivalente á la mitad de la exigida al administrador respectivo.

Muy pronto se presentará á la arrendataria de cerillas un nuevo modelo de jarro que, como se acepta, creemos serán del agrado público.

Figuran una cartera, y por su elegancia y por ser distintas á las que se usan actualmente, no hay duda que llamarán la atención.

Ha obtenido de real orden y por virtud de oposiciones una de las escuelas públicas de Madrid, la Srta. Crescencia Alcañiz, hija del inspector de primera enseñanza de dicho apellido que fué de esta provincia.

Se ha dispuesto por real orden que las sumarias contra mozos desertores que se ausentaron del pueblo de su residencia antes del día destinado para la concentración, se instruyan en las respectivas zonas de reclutamiento.

Cuando cometan la falta después de haber sido destinados á servir en cuerpos activos, serán éstos los que instruyan el expediente de responsabilidad.

Hemos recibido un ejemplar de la obra Principios de Zootecnia que don Juan Ruiz y Tartalo ha publicado, poniendo al alcance de los niños ciertos elementos de zootecnia como parte fundamental de la agricultura.

Las materias que contiene tan interesante tratado, se han hecho más indispensables desde el momento en que se exigen á los maestros conocimientos de esta materia en los programas para oposiciones á escuelas.

La obra, muy recomendable, se halla de venta en las librerías que se surten de la casa Hernando y C.ª, de Madrid.

Al vecino de Loranco de Tajuña, Macario López Garcia, le han sido robadas de la misma cuadra dos mulas, que echó de menos al ir á darlas pienso la mañana del día 2 de este mes.

El autor ó autores penetraron saltando la tapia del corral y para llegar á la cuadra perforaron la puerta, que de este modo consiguieron abrir por completo.

Se hallará vacante la plaza de Médico titular de Montarrón, á contar desde el 24 de Junio próximo, y puede ser solicitada antes del día 15 de Mayo próximo en que se proveyerá. Su dotación es de 500 pesetas anuales del presupuesto municipal y 150 fanegas de trigo por iguales.

También se puede solicitar la plaza de Médico de Congostrina antes del día 8 de Mayo, y está dotada con 50 pesetas del Municipio y 140 fanegas de trigo y 25 de cebada por iguales.

El día 23 del pasado hicieron varios disparos á la casa del Cura párroco de Miralrío.

Se dice si el hecho estará relacionado con cierta medida adoptada días antes por el referido párroco.

La Secretaria del Ayuntamiento de Albalate de Zorita se halla vacante por defunción del que la desempeñaba. Su dotación es de 900 pesetas anuales, y puede ser solicitada en término de treinta días, desde que aparezca el anuncio en el Boletín oficial de la provincia.

A las ocho y media de la mañana del día 5 intentó poner fin á sus días en su domicilio de la calle del Rincón, número 3, donde se hospedaba, el joven estudiante de la Normal de Maestros, de 20 años de edad, Pedro Francisco del Olmo, hijo del Secretario del Ayuntamiento de Atienza.

Al efecto se disparó en el cuello dos tiros de pistola, y reconocido por el Médico forense, Sr. Méndez, calificó las heridas de pronóstico reservado.

Se dice que el móvil que le indujo á

tomar tal resolución, fué el hallarse contrariado en sus pretensiones amorosas con una joven sirvienta de esta capital.

Parece que las heridas no ofrecen ya la gravedad que en un principio.

Hemos recibido un interesante opusculo escrito por D. Francisco Antich, y que lleva por título De colada (La Gramática en legía).

Dando el autor pruebas de grandes conocimientos en el habla castellana, hace muy discretas observaciones acerca de varios defectos de nuestro idioma y pide la reforma de algunas reglas.

Viene á ser una crítica razonada del hombre que conoce los defectos de la lengua. El Sr. Antich es buen gramático y domina el diccionario de la lengua, circunstancias necesarias para hacer una crítica como la que contiene el opusculo De colada.

La Comisión mixta de Reclutamiento ha concedido un voto de gracias al inteligente Secretario del Ayuntamiento de Anguita D. Nemesio Garrido, por lo bien que ha presentado el expediente de quintas.

Han visitado nuestra Redacción los periódicos La Correspondencia de San Fernando, La Opinión, de Valladolid; La Provincia y El Municipio, y la revista ilustrada de Madrid, Metropolitana; con todos ellos dejamos gustosos establecido el cambio.

Comunicado

El Alcalde de Gajanejos, se ha propuesto sin duda probar la ineficacia del Real decreto de 19 de Abril último, sobre pago á los Maestros, puesto que, repetidas veces ha pagado y sigue pagando por diversos conceptos, sin tener cubiertas ni mucho menos las atenciones de primera enseñanza.

Y aún hay más. Los contribuyentes de dicho pueblo tienen pagadas las contribuciones por completo, hasta la fecha, habiendo hecho liquidación, por lo tanto, los Recaudadores de los recargos en la Caja de primera enseñanza. Como quiera que dichos recargos no alcanzan ni con mucho á cubrir dichas atenciones, (pues apenas si llegan á la mitad del sueldo), dicho Sr. Alcalde está obligado con mayor motivo hacer dicho pago, puesto que para ello tiene los recargos del consumo y demás, que los contribuyentes pagan al Municipio.

Además de no cumplir con esta obligación como está mandado, el Maestro le ha suplicado repetidas veces que ingresara lo que se le debe, pues de lo contrario se vería obligado á ponerlo en conocimiento del Sr. Gobernador, y no suministrar papel y tinta á los niños por falta de pago. A esto el Sr. Alcalde le ha contestado que puede hacer lo que tenga por conveniente, puesto que él no es el que tiene obligación de pagarle sino la Administración de Hacienda, y por lo tanto que reclame á dicho centro.

En vista de lo que dejamos expuesto, abrigamos la seguridad de que tan pronto como tenga conocimiento la superioridad de tales infracciones, exigirá la correspondiente responsabilidad, obligando al mismo tiempo á dicho señor Alcalde á cumplir con el Real decreto de 19 de Abril, pues de lo contrario, de poco ó nada servirá el dar decretos sobre pagos si no se hace cumplir con ellos.

Chispazos

El Domingo de Ramos

Ya tenemos preparados para el próximo domingo nuestras cimbreadoras palmas y los ramitos de olivo. La más preciosa de todas la ofrecemos á un amigo, poseedor de cierta llave que en sus manos fué un prodigio, y á quien con todo guardamos siempre singular cariño. Otros ramos y otras palmas (que serán las del martirio) daremos á más de cuatro, pues jamás el egoísmo halló albergue en nuestro pecho y siempre espléndidos fuimos. FARIÁN-CONDRA.

Cuento

En un estilo insolvente, cual otro alguno se vió, un hijo á un padre escribió, diciéndole lo siguiente.

«Padre: aunque su alma taladre, le tengo á usted que decir que yo no puedo vivir

más de esta manera, padre. Estoy harto y entrapado, sin pagar á la patrona, que es una buena persona, según le llevo contado. Por consiguiente, yo espero que, vista mi situación, sin ninguna dilación me remita usted dinero. Si son mis cuentas cabales creo que por el instante debo de tener bastante con cuatro ó cinco mil reales. Haga, pues, lo que le pido, porque á ser de otra manera, por más que hacerlo no quiera no hay remedio: me suicido. Padre no se desbarate por esto mi porvenir: déme medios de vivir, para que yo no me mate.»

«Hijo mío: eres un bruto, y lo prueba el empujarte en mi ruina, ó en matarte; tuyo, tu padre, Cauco.»

Posdata.—Se me olvidaba llamarle descomulgado; pues sin mí, ¿quién hubieras sido?

¡Si te saqué de la nada! Bien sabes que yo no tengo para darte lo que pides; pero á que tú te suicides de ningún modo me avengo.

Y como padre, no puedo sufrir tales disparates, y mira que no te mates, por que yo te desheredo.»

Y quiso la Providencia en esta historia tan rara, que el hijo no se matara para no perder la herencia.

MARIANILLO.

CHARADA

Si el primera dos quitas,
linda tres cuarta,
á la toda olorosa
no ocurre nada;
no pierde flor,
que aunque bella no sea,
grato es su olor.

R. y M.

Solución á la del núm. 940: RE-LA-MI-DO.

Han remitido la solución exacta D.ª Angela Iglesias, de Maranchón; D. José Moreno, de Torremochuelo; D. José Antonio Ubierna, de Madrid; D. Angel Rico y D. Antonio Gómez, de Guadalajara; D. Francisco Robledo, de Castellón de Henares; D. Guillermo Blasco, de Anñón; D. Genaro López, de Horche y D. José Dueso, de Brihuega.

A los señores suscriptores que nos remitan la solución de la charada de hoy, les remitiremos un vale para obtener mediante quince, un objeto de diez pesetas.

MARAVILLOSOS ESPECIFICOS

PARA LAS

GRIETAS DE LOS PECHOS Y ALMORRANAS

No hay nada tan eficaz ni que dé tan buenos resultados como las acreditadísimas pomadas del Ldo. Sepúlveda Aldanueva.

Tanto para unas como para las otras, el precio de cada bote es UNA PESETA.

Depósito en Guadalajara:

Farmacia del Ldo. Medrano

NOTA. Para evitar falsificaciones envíase la firma del autor en cada prospecto y etiquetado que cubre la tapa del bote. —Pie.

COLEGIO DE HUÉRFANOS DE LA GUERRA

El Director accidental de este Colegio, autorizado por el art. 178 del Reglamento aprobado por Real orden de 22 de Enero último, admite proposiciones para la adquisición del calzado que necesitan los Alumnos y composturas del mismo, mediante las condiciones que se expresan en el pliego que se halla de manifiesto en la oficina del Detall.

Dichas proposiciones pueden entregarse en la citada oficina hasta las doce de la mañana del 10 del próximo mes de Abril, en cuyo día y hora tendrá lugar la apertura de pliegos para que sean examinados por la Junta de profesores.

Guadalajara 14 de Marzo de 1897.—
El 2.º Jefe accidental, Alfredo Camina.

Imprenta de la Diputación provincial.

